

INFORMACIÓN NACIONAL

MADRID

La situación del clero rural

Una visita al marqués de Estella

El presidente del Directorio prometió a la representación del clero que atendería a su demanda en la medida de lo posible

Manifestaciones del señor Royo Villanova

Despacho con el Soberano :: De Palacio
Despachó esta mañana con el Rey el general Rodríguez Pedré.

El soberano fué cumplimentado por el ex-ministro duque de Almodóvar del Valle, el obispo de Calahorra, don Enrique Careaga, conde de Salinas y ex diputado a Cortes don José Luis Torres.

En audiencia militar recibió el monarca al abad de Santo Domingo de Silos, fray Luciano Serrano, a una comisión de curas párrocos, al rector de la Universidad Central, señor Carracido; a doña María Barcaitegui, viuda de Sabino, y a don Emilio González Llanos, presidente del Consejo de administración de Los Previsores del Porvenir.

También recibió el soberano a don Esteban López León, don Antonio Pardones, don José María Berastegui, don Cándido Castán, don Carlos Pérez y don Andrés López, de la Federación y Confederación Obreras Católicas. Todos iban acompañados de la princesa de Hohenlohe y en la entrevista que tuvieron con el soberano dedicaron, en nombre de los obreros católicos, frases de elogio a la actuación del Directorio y solicitaron el apoyo regio para que se les conceda representación en el Consejo del Trabajo y en todos los organismos sociales.

El soberano les prometió el apoyo solicitado y les anunció además que visitará en breve la Casa Social Católica.

Los obreros católicos, después de la entrevista con el Rey y también acompañados de la princesa de Hohenlohe pasaron a ofrecer sus respetos a la reina Doña Victoria.

La reina Doña Victoria recibió en audiencia a la condesa de Montenuovo, al señor Aguilar y a don Eustaquio Julián García, capellán de honor de SS. MM.

Los reyes Don Alfonso y Doña Victoria recibieron a la duquesa de Medinaceli que iba con doña María Manjón, dos damas catequistas y 24 obreros del Centro de Damas Catequistas.

Las dos damas eran portadoras de un álbum y de ramos de flores para la soberana. El Rey recibió también a los barones de Gudemus y a los condes de Sobradiel.

Estuvieron además en Palacio el vocal del Directorio general Navarro, los duques de Fernán Núñez, la duquesa de Parcent y la marquesa viuda de Castel-Rodrigo con su hijo el príncipe Pío de Saboya.

Firma regia

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

Presidencia. — Nombrando consejero de Estado al vicealmirante de la armada don José Rivera Alvarez Camero.

Marina. — Proponiendo para el mando del cañonero «Cánovas del Castillo» a don Félix González Castañeda, capitán de fragata.

Idem para el del crucero «Extremadura» a don Saturnino Montojo Patero, capitán de fragata.

Idem para el ascenso al empleo inmediato a los contadores de fragata don Luis Maldonado Girón, don René Virt Leunerts, don Guillermo Abernethi Bellido, don José Pérez Curt Amering, don José Pérez Riquelme, don Antonio Navarro Margat, don Pedro García de Leanis y Aparicio, don Diego García García y don Antonio Soriano Parazona.

Hacienda. — Dividiendo la capital de la provincia de Madrid a los efectos de la recaudación de las contribuciones e impuestos del Estado en diez zonas ajustadas exactamente a la demarcación de los actuales distritos municipales.

Sobre concesión de varias transferencias de crédito importantes en junto 560.500 pesetas al vigente presupuesto de gastos de la sección sexta, ministerio de la Gobernación, para servicios de sanidad.

Fomento. — Nombrando comendador de número de la orden civil del Mérito agrícola a don César Antonio de Arruche y Villanueva.

Idem comendador ordinario de la idem, ídem a don José M. Moliner Escudero.

Idem ingeniero jefe de segunda clase de Montes a don Gustavo de Febrero Rosado.

Idem caballero de la gran cruz de la orden civil del Mérito agrícola a don José Casinello Núñez.

Confirmando la providencia dictada por el gobierno de la provincia de Oviedo de 6 de diciembre de 1924, declarando la necesidad de la ocupación del terreno de la finca «El Torno», perteneciente a don Froilán Suárez, necesaria para la explotación de las minas de la Sociedad Hullera del Turón, del término de Everniega de la citada provincia.

Relativo al nuevo régimen de los riegos del Alto Aragón.

Concediendo a los Ayuntamientos el derecho de tanteo en las subastas de pastos sobrantes de las dehesas boyales y montes de aprovechamiento común.

Disponiendo se consigne en el presupuesto próximo un millón de pesetas para adjudicar como premios a los Ayuntamientos que más se hayan distinguido en la conservación o mejora de antiguos caminos o veredas dentro de su término municipal.

Fallecimiento

En el ministerio de la Guerra se ha recibido esta mañana la noticia del fallecimiento del capitán general de La Coruña, teniente general señor Alvarez de Manzano.

El general Sanjurjo

Ha llegado esta mañana a Madrid el general Sanjurjo, comandante general de Melilla. El general Sanjurjo estuvo a mediodía en el ministerio de la Guerra para saludar al presidente.

Viaje suspendido

Desde el ministerio de la Guerra se ha telefonado esta mañana al capitán general de Cataluña para que desista del viaje a Madrid que llamado por el presidente tenía que realizar esta tarde.

La orden obedece al hecho de no ser necesaria la presencia en Madrid del capitán general de Cataluña.

El suspendido viaje no obedece a nada relacionado con Marruecos como se había supuesto en un principio.

De una conferencia con los representantes del clero

En la oficina de información de la Presidencia han facilitado la siguiente nota:

«En evitación de erróneas interpretaciones el presidente del Directorio cree conveniente dejar aclarado lo sucedido en su conferencia con la representación del clero rural que le visitó en el ministerio de la Guerra el sábado último.

Un buen número de sacerdotes con palabras sinceras y con el mayor respeto le manifestaron la triste situación económica que el clero rural pasa, encomendando a la acción del gobierno la mejora que fuera posible y compatible con otras atenciones nacionales.

El presidente del Directorio les manifestó que de tales aspiraciones se había hecho eco en distintas ocasiones el cardenal Primado y aún todos los preladados, que con frecuencia le han honrado con su visita estando ya por consiguiente enterado de ellas, así como de la necesidad y la justicia de su satisfacción, conociendo la labor de moralidad y cultura que les está encomendada y que realizan; que el Directorio las examinaría y que estaba seguro que de no poder éste ponerle total remedio las atendería en la medida de lo posible.

Ya el año pasado al tratar de la confección del presupuesto se examinó esta necesidad y se indicó al cardenal Primado la conveniencia de estudiarla con relación al presupuesto total del clero, ya que para todas las funciones del Estado se viene teniendo en cuenta al tratar de mejorar su condición el que los gastos de conjunto no se aumenten.

También hizo indicación el presidente a la comisión que recibió de que sus intereses y aspiraciones debían ser confiados a sus preladados que serían los primeros y más vehementes defensores de ellos cerca del poder público, manteniendo así el debido enlace con éste por conducto jerárquico que es principio que el Directorio por su carácter y convicciones sostiene en todos los órdenes sociales.»

Manifestación del señor Royo Villanova

El rector de la Universidad de Zaragoza que ayer fué recibido en audiencia por Su Majestad el Rey y que en Palacio conferenció también con el presidente del Directorio ha hecho las siguientes manifestaciones sobre el resultado de su entrevista con el monarca y el marqués de Estella:

—El general Primo de Rivera—dijo el señor Royo Villanova—a quien había yo pedido cuatro cosas me manifestó que dos estaban concedidas. Sólo pues me referiré a las logradadas.

Una es el aumento de sueldo a los catedráticos de Universidades. Sería el ideal que todo el personal docente estuviera más generosamente retribuido, pero ya que eso no puede ser porque hay que atender a las justísimas y urgentes demandas del clero, es preciso que como en todas las naciones se establezcan una diferencia a favor del personal universitario. En la nación en que menos se diferencia de los demás catedráticos, los universitarios perciben un 40 por 100 más. Yo sólo pedía dos mil pesetas más cada categoría, y el presidente me anunció esta mañana la concesión del aumento de 1.500 pesetas en cada categoría. Esta es ya noticia firme porque es acuerdo del gobierno.

La otra cosa era la declaración de monumento nacional del palacio de Sos, en que nació Fernando el Católico. A esto que se había intentado ya se opusieron los «napatarras» y yo recibí la ayuda del gobierno. Sobre esto me dijo el presidente que ya había indicado a la Academia de la Historia el interés que en ello tiene el Directorio.

Y ahora voy a ocuparme del viaje del Rey a Zaragoza.

S. M. saldrá de Madrid a las doce de la noche para llegar a Zaragoza a las nueve y media de la mañana.

Desde la estación irá el Rey al Pilar y los

catedráticos que estaremos en la estación nos marcharemos a la Facultad de Medicina para vestirnos las togas y saludar al monarca. Allí se inaugurará la estatua a Ramón y Cajal. En este acto yo leeré unas cuartillas, se leerán otras de Cajal y S. M. nos honrará dirigiéndonos la palabra.

A continuación irá el Rey a la Residencia de Estudiantes que previamente habrá sido bendecida por el obispo de Huesca y el director que lo es también del Instituto, señor Allué Salvador, leerá una memoria y unas cuartillas el patrono delegado don Domingo Miral.

Su Majestad conversará particularmente con los estudiantes.

Esa Residencia, a la que el Estado dota con 25.000 pesetas anuales, ha sido fundada de una manera un poco extraña. Un día un incendio destruyó la Facultad de Ciencias y en presupuesto se consignaron 115.000 pesetas para su reedificación. Al año siguiente por error se consignó la misma cantidad, y yo, aprovechando la autorización del Directorio, por transferencia de crédito solicité la de esta suma a la Residencia de Estudiantes, y allí está, modesta, reducida, pero en realidad.

Inmediatamente el monarca asistirá en la Universidad a la inauguración de la lápida en memoria de los estudiantes valencianos muertos en el Sitio de Zaragoza. La lápida es obra del comandante de infantería señor Garra y el monumento del señor Benlliure.

El alcalde de Zaragoza hablará en representación de la ciudad y de la Universidad.

Esta última representación la ostenta muy dignamente, porque el Ayuntamiento ha protegido siempre a la Universidad y ahora ha costeado la lápida y ha tenido un gasto de cinco mil pesetas.

Hablará el rector de la Universidad de Valencia y por indicación del Rey un estudiante valenciano y otro de Zaragoza.

Supongo que después se oirá la voz del gobierno.

A media noche se celebrará el banquete que la Universidad ofrece al Rey en el salón doctoral. No habrá discursos.

La Maestranza quería ofrecer al monarca otra comida, pero S. M. no la ha aceptado porque quiere dedicar su viaje exclusivamente a la Universidad. Coordinando ambos deseos la Maestranza asistirá a nuestro banquete.

De allí marchará el Rey a la estación y en el break que será enganchado al rápido llegará a Madrid a las 10'45 de la noche.

Este programa ha sido aprobado por el Rey y al recibir su aprobación tuvo frases de elogio para la Universidad.

El día antes de la llegada de S. M. se reunirán en banquete los rectores de las otras Universidades que asistan y que son los de Madrid, Barcelona, Valencia, Granada y Murcia. Al de Santiago lo representará el decano de la Facultad de Medicina, que es gallego; al de Salamanca, el de Barcelona; al de Valladolid, el vicerector; al de Oviedo, el señor Lasala, y al de Sevilla, el señor Santio, que perteneció a aquella Universidad.

En esta reunión se tratará de las necesidades de las Universidades, y es mi parecer que no abarcará gran trascendencia, porque nadie se atreve a tomar ningún acuerdo sin consultar a los respectivos claustros.

En la Presidencia del Directorio

El presidente del Directorio ha despachado esta mañana en Guerra con los subsecretarios de Estado y Gobernación y con el jefe del negociado de Marruecos, señor Aguirre de Carner.

Por la tarde visitó al presidente el encargado de Negocios de los Estados Unidos.

El jefe del gabinete de Información y Censura de la Presidencia, teniente coronel don Pedro Rico, se encuentra enfermo de algún cuidado a consecuencia de un ataque de gripe.

Sánchez Guerra a París

Ha marchado a París por asuntos particulares, el ex presidente del Consejo don José Sánchez Guerra.

Sobre la valoración de mercancías

La Cámara de Comercio ha facilitado la siguiente nota:

Por real orden de 6 del actual inserta en la «Gaceta» del 13, se invita a todas las entidades económicas y en especial a las mercantiles, para que concurren a la información pública abierta por el Consejo de la Economía Nacional con objeto de aportar datos justificativos de las valoraciones oficiales de las mercancías durante el año de 1924, y la Cámara de Comercio de la provincia de Madrid, reconociendo la importancia excepcional de las valoraciones que se solicitan y de su influencia abierta en los derechos arancelarios que hayan de fijarse en la revisión de 1926, llama la atención de todos sus electores acerca de la urgente necesidad de acudir a dicha información a cuyo efecto deben remitir a la sección de Aduanas de la misma antes del día 6 de abril próximo las propuestas de valoraciones que estimen oportunas acompañadas de las facturas y otros documentos justificativos por el cálculo, teniendo muy presente que hace referencia a las mercancías importadas o exportadas al extranjero durante 1924.

De Marruecos

Según noticias de Tetuán los rifeños siguen emigrando a la zona francesa, huyendo del hambre, ya que este año no pueden sembrar por carecer de semilla y porque los continuos bombardeos aéreos les impiden dedicarse a las faenas agrícolas.

Los emigrados marchan a Argelia en busca de trabajo y se ven obligados a vender la cebada al precio que le señalan los rebeldes.

Han sido sorprendidos dos convoyes rebeldes.

Informes que se refieren sobre el viaje del Raisuni dicen que costó mucho trabajo embarcarlo en Guarlaud por la gonorrea y por la parálisis que padece.

Fué metido en hombros de varios rifeños en la barcaza y desembarcado en Beni-Bufrah con objeto de no pasar el barco por cerca del Peñón de Vélez, donde había peligro de ser apresados por los buques españoles que vigilan aquellas aguas y las de Alhucemas.

Desde la cábila de Beni-Bufrah que limita con la de Bocoja fué conducido al Raisuni hasta Aíri.

Algunos familiares del Raisuni han sido detenidos en Tagedud por orden del hermano de Abd-el-Krim.

Por medios violentos se intenta averiguar el escondite de las riquezas del Raisuni.

La última tentativa de fuga la hizo el Raisuni la noche antes de ser apresado y sus fuerzas eran mayores que las de los rifeños, descubriéndose su captura a una traición que descubrió el plan a El Geriru, quien envió un emisario al cherif, diciéndole: —¿Quieres salvarte? Puedes marchar mañana. Ahora sigue en Tazarud, sin exponerte en la huida. El cherif siguió las indicaciones de El Geriru su antiguo subordinado, desistiendo de abrirse paso. Mientras el jefe de los que cercaban al Raisuni pidió y recibió refuerzos.

Y así, los sitiadores lograron entrar en la residencia del Raisuni.

El cherif no creyó que Abd-el-Krim le llevara prisionero hasta Axdir, pues supuso que por hallarse enfermo no le obligaría a salir de Tazarud.

El hijo del Raisuni se halla en Xauen curándose las heridas recibidas durante el cerco. —Comunican de Larache que se han instalado nuevos blocaos en Kudma, otro cerca de Guelza, otro en Gona y otro cerca de Rasguebel.

También se han instalado dos posiciones al Norte de Buja, principal.

En la zona de Tetuán se han colocado también dos nuevas posiciones.

—Comunican de Melilla que continúa el tiempo de lluvias.

Informes procedentes del campo aseguran que Abd-el-Krim se encuentra en Xauen con su hermano.

Las noticias de su viaje a Francia no se han confirmado.

Los Reyes en el Museo de Arte Moderno

Los Reyes, acompañados de la princesa de Salm-Salm, han visitado los locales del Museo de Arte Moderno donde se realizan los trabajos preparatorios de la exposición del traje regional.

Allí se hallaban reunidos el presidente del Patronato del Museo de Arte Moderno, señor Cierva; varios miembros del comité organizador de la exposición, la duquesa de Parcent y su hija la duquesa de Hoenlohe y los señores Silvela (don Mateo), Azúa (don Miguel) Vrepres, Goldon y Enriquez que se vieron gratamente sorprendidos por la presencia de las augustas personas.

Los Reyes se informaron detalladamente de los trabajos que el comité realiza y examinaron cuanto hay ya preparado para la exposición.

Los Soberanos se retiraron del palacio de Arte Moderno muy satisfechos de su visita.

Exposiciones artísticas

Se ha inaugurado en el local de Arte Moderno la exposición de paisajes del notable pintor V. Puig Pertucho, quien presenta 19 obras en su mayor parte impresiones de una reciente estancia en un pueblo del Vallés (Barcelona).

En todas las obras expuestas se manifiesta este pintor como un paisajista de fina sensibilidad y delicada entonación. Predominan en sus paisajes los tonos grises, respondiendo a momentos de luz crepuscular, interpretados con rara maestría.

Su exposición será seguramente muy visitada.

—También se ha inaugurado en el salón del Círculo de Bellas Artes, la exposición de las obras de los artistas Juan Espina, Eduardo Urquiola, Ernesto Gutiérrez, José Rivera, José Ordóñez, Juan Ferrer y Pedro Espina.

Al acto de la inauguración ha asistido una selecta y numerosa concurrencia que hizo grandes elogios de las obras expuestas.

Banquete a «Andrenio»

Con motivo de haber sido elegido académico el ilustre escritor don Eduardo Gómez de Baquero «Andrenio», fué obsequiado con un banquete por sus compañeros del cuerpo de técnicos y letrados del ministerio de Gracia y Justicia.

A dicha comida asistieron don Pablo Gaspar, don José Romero, don Francisco Cansinus, don Rafael Aguilar y don Pablo Ballesteros y los señores Gangotit, Meana, López Paz, Jimeno, Ruiz de la Prada, Mata, Vesperer, Sanahuja, Molina, Entreríos, Requejo, Martínez, Del Campo y Mora.

La fiesta tuvo carácter exclusivamente íntimo y no se pronunciaron discursos.

Del robo del hotel Nacional

En el sumario que se instruye por el robo cometido en el hotel Nacional se ha tomado declaración al hermano del detenido Belloc, que estaba encargado del tercer piso del hotel.

El declarante, que está empleado en otro hotel, ha manifestado que las llaves maestras del hotel donde él presta servicios sirven también para abrir las puertas de los cuartos del hotel Nacional.

Entre los detenidos por la policía figura uno que está reclamado como prófugo y que será puesto a disposición de la autoridad militar.

El supuesto checoslovaco que luego resultó ser alemán y que fué detenido en Linares, se llama Federico Babenberg. Es agente de comercio de Barcelona y fué puesto en libertad. Se propone reclamar ante los tribunales al hotel Nacional para que se le compense de las molestias y perjuicios que se le han